

# LE MESSENGER

Organe mensuel des Ouvriers et des Eglises de l'Union latine  
Publié par le Comité de l'Union

Prix de l'abonnement :  
2 fr. par an

Rédaction :  
Gland, Vaud (Suisse)

Administration :  
Gland, Vaud (Suisse)

## Le changement de régime

C'EST une grave erreur que de supposer que pour être fort il faut manger de la viande. Au contraire, le corps est plus robuste et la santé meilleure si l'on s'en passe tout à fait. Les fruits, les amandes, les céréales et les légumes verts contiennent toutes les substances nutritives nécessaires pour former du bon sang. Ces substances se retrouvent en partie dans la viande, mais accompagnées de produits malsains. Si la viande avait été indispensable à la santé et à la force de l'homme, elle aurait été incluse dans le régime donné à l'homme au commencement.

Lorsqu'on cesse de manger de la viande, il arrive souvent qu'on se sent faible, et sans énergie. Plusieurs s'imaginent que ces symptômes sont la preuve que la viande est nécessaire; mais ce n'est pas le cas : c'est simplement parce que les viandes sont stimulantes, qu'elles enflèvent le sang et excitent les nerfs, qu'on se ressent tellement de leur absence. Quelques personnes trouvent tout aussi difficile d'abandonner le régime carné que l'ivrogne la boisson; mais si elles faisaient le changement, elles ne s'en porteraient que mieux!

Quand on abandonne la viande, il faut la remplacer par une variété de céréales, d'amandes, de graines de légumineuses, de légumes verts et de fruits à la fois appétissants et nourissants. C'est absolument nécessaire, surtout pour ceux qui sont faibles ou qui s'occupent à des travaux ardu. Dans plusieurs pays très pauvres, la viande constitue le régime le moins cher. Le changement, dans de telles conditions, sera naturellement beaucoup plus difficile, mais pourtant il est possible. Nous devrions cependant considérer la situation et la force des habitudes, et ne pas essayer d'implanter

brusquement de nouvelles idées à un mauvais moment. La viande devrait être remplacée par des aliments nutritifs et peu chers. Pour faciliter le changement, beaucoup dépend de la cuisinière. Avec un peu d'habileté et de soins, on peut préparer des plats qui soient à la fois nourrissants et de bon goût et qui remplaceront les produits de nature animale.

En tous cas, éduquez votre conscience; appelez à votre secours la force de volonté; ayez des aliments sains et appétissants, et vous en viendrez facilement à vous passer de viande. Vous n'en aurez même plus envie.

N'est-il pas temps que tous essaient de se dispenser de la viande? Comment ceux qui cherchent à devenir purs et saints, pour pouvoir entrer dans la compagnie des anges, pourraient-ils continuer à absorber des aliments qui ont un effet funeste sur l'esprit et le corps? Comment pourraient-ils ôter la vie à des créatures de Dieu, pour en consommer la chair? Qu'ils recherchent plutôt les aliments donnés à l'homme au début. Qu'ils se montrent compatissants envers toutes les bêtes que Dieu a placées sous notre domination et qu'ils inculquent ces sentiments à leurs enfants. Ce serait là une manière de faire bien plus conforme au dessein de Dieu.

M<sup>me</sup> E.-G. WHITE.

## La plus grande réunion de prière du monde

Où se trouve-t-elle? Est-ce dans les pays chrétiens d'Amérique ou d'Europe? Non; mais dans la Corée païenne. Le secrétaire A.-J. Brown nous écrit :

« J'ai assisté à la réunion de prières de l'église Yua Mot Kol à Séoul. Il faisait sombre

et pleuvait. C'est un Coréen qui devait présider. Aucune des personnes présentes ne savait qu'un voyageur de l'Occident y assisterait, et pourtant j'y trouvai 1000 personnes. Aucun visiteur, si distingué soit-il, ne serait capable, je crois, de rassembler 1000 personnes en Amérique ou en Europe, pour une réunion de prières.

Quelques jours après, je me trouvais dans l'église de Syen Chyun. Elle était bondée de 1200 personnes. Et il valait la peine d'entendre prier ces chrétiens ! Ils se prosternaient en terre comme des âmes qui savent ce que c'est que prier Dieu ; leur ferveur était communicative et ce n'était pas l'effet d'une excitation passagère. Cet esprit de prière fait partie de leur vie journalière. Que Dieu nous donne de voir dans toutes nos églises un tel esprit de prière ! (*Missionary Review*).

## AUX OUVRIERS

### L'ouvrier véritable

QUEL privilège grand et béni de coopérer avec les anges du ciel en conduisant des âmes à la croix de Christ, ou de compléter l'instruction biblique de ceux qui aiment déjà le Sauveur ! Il n'y a pas sur cette terre de joie égale à celle de ceux qui travaillent ainsi avec Dieu.

L'Esprit de prophétie déclare qu'il devrait y avoir cent ouvriers dans le champ où nous n'en avons qu'un maintenant. Donc que tous nos jeunes gens se donnent au Seigneur sans réserve. Qu'ils s'efforcent avec sérieux et sincérité de devenir capables d'occuper une place utile dans la vigne du Maître. Que ceux parmi nos jeunes gens qui aiment Dieu jettent un coup d'œil sur les champs de langue française où l'on n'a pas encore travaillé ; ensuite, qu'ils élèvent leur cœur vers le Dieu des cieux, et lui demandent sincèrement de susciter des ouvriers pour suppléer aux besoins du champ.

Je sais très bien qu'il est bien plus agréable de rester dans notre village natal, et d'appréhender un métier que de quitter tout et

d'endurer des épreuves de la part des parents et des amis comme un bon soldat de la croix. De même, il aurait été beaucoup plus agréable pour notre cher Sauveur de rester au ciel, au milieu de la société de son Père et des saints anges que de venir sur cette terre pour souffrir et mourir pour vous et moi ; mais l'amour l'y obligea. Si le Fils de Dieu pensa qu'il valait la peine de consacrer sa vie à un tel travail, ne devrions-nous pas estimer comme un privilège et un honneur de nous consacrer à la même cause ?

Il y a un travail que les hommes ne peuvent faire, des cœurs qu'ils ne peuvent atteindre, aussi le Seigneur appelle des femmes à travailler dans les familles. Le plan qui consiste à préparer des jeunes filles à donner des lectures bibliques dans les familles est un plan divin. Des milliers de braves âmes ont été amenées à la vérité par le moyen de lectrices de la Bible. N'y a-t-il pas dans notre Conférence quelques jeunes sœurs intelligentes qui se consacraient à ce travail ? N'entendez-vous pas la douce voix de Jésus vous appeler à vous joindre à ses ouvriers ?

Les lignes suivantes de la plume de sœur White encourageront chaque vrai ouvrier pour Christ :

« Des milliers de cœurs pourraient être atteints très simplement, très humblement. Les plus intellectuels, ceux qu'on loue le plus et qu'on estime être les mieux doués d'entre les humains, sont souvent ceux qui apprécient le plus des paroles simples, découlant d'un cœur qui aime Dieu, et qui peut parler de cet amour aussi naturellement que les mondains parlent des choses dont leur esprit se nourrit. Souvent des phrases bien préparées et bien étudiées ont peu d'effet ; tandis que les paroles sincères de ceux qui aiment Dieu, dites avec une simplicité toute naturelle, ouvrent la porte des cœurs qui avaient été longtemps fermés. »

H.-H. DEXTER.

LA grandeur ne consiste pas à être riche, considéré, prospère, à plaire par sa beauté ou ses talents ; mais à servir mieux (Mat. 23 : 11). Et Dieu récompense le meilleur de ses serviteurs en augmentant sa sphère d'activité.

## Ecole de Gland

L'EXERCICE scolaire 1911-1912 vient d'arriver à son terme. Il intéressera certainement tous les lecteurs du *Messenger* d'en avoir quelques nouvelles. C'est le 9 octobre que notre école s'est ouverte. Le nombre des élèves présents était de trente. Ce chiffre s'est un peu modifié depuis; l'école a dû, en effet, prononcer le renvoi de 3 élèves; par contre elle a pu enregistrer l'arrivée de deux jeunes gens ayant récemment accepté la vérité. De ces 29 élèves, onze ont suivi le cours de garde-malades, quinze, le cours biblique et 3 le cours préparatoire.

Quelques changements ont été faits, cette année, dans le plan de l'enseignement et dans la répartition des classes. Les personnes que cela intéresse pourront consulter le nouveau prospectus, qui, je l'espère, paraîtra sous peu. Le travail du corps enseignant, qui compte quelques nouveaux membres, a été réparti de la façon suivante: P. A. Deforest, *Branches médicales*; E. Noualy, *Français 2<sup>e</sup> année, Anatomie et Hygiène*; Sœur Martin (institutrice du midi de la France) *Français 1<sup>re</sup> année, Physique et Arithmétique*; sœur Edna Deforest, *Anglais, Géographie et Solfège*; frère M. Haas, *Comptabilité*; le soussigné, la *Bible, Histoire, Elocution* et une classe de *Grec*. La direction du « Home » a été confiée à sœur L. Ruel.

L'esprit de l'école a été excellent. Les élèves en général se sont montrés très studieux et assidus à leurs devoirs, aussi les examens de fin d'année ont-ils été satisfaisants.

Le nombre croissant des élèves va mettre, à bref délai, l'école en face de la nécessité d'agrandir ses locaux, ou ce qui serait infiniment mieux, de construire un nouveau bâtiment scolaire. Le « Châlet » que nous occupons en ce moment, présente en effet plusieurs graves inconvénients qui rendent un peu difficiles la surveillance et le bon fonctionnement de l'école. Des mesures ont été prises pour remédier provisoirement à cet état de chose dès l'année prochaine, et nous espérons que grâce à l'intérêt que nous prenons à notre école tous les frères de l'Union Latine, un bâtiment scolaire, répon-

dant aux besoins grandissants du champ, pourra être érigé bientôt.

Personnellement, j'éprouve une profonde gratitude envers le Seigneur qui, malgré mon inexpérience, m'a permis de travailler dans la grande œuvre de l'éducation de la jeunesse. Mon travail m'a procuré de nombreuses et douces joies; il m'a permis de faire des expériences salutaires. Mon désir le plus cher est que les jeunes gens qui entrent dans le champ cette année, mettent à profit les connaissances acquises, en travaillant au salut des âmes avec humilité et zèle.

Je profite de cette occasion pour adresser un appel pressant à tous les jeunes gens et jeunes filles que Dieu veut dans sa vigne. Qu'ils écoutent l'appel du Maître et prennent dès maintenant leurs dispositions pour venir à la rentrée des classes grossir les rangs des futurs messagers de l'Évangile.

PAUL STEINER.

## Aux Sociétés Missionnaires

Nous demandons à Dieu qu'il bénisse pour tout membre d'Église les quelques pensées suivantes, tirées de lectures destinées aux Sociétés missionnaires d'Amérique.

Puissent, ces quelques lignes contribuer au développement de l'œuvre missionnaire dans les églises de notre champ.

Votre dévouée au service du Maître,

M. HANHARDT.

### Un appel au travail

« DIEU appelle tout membre d'Église à entrer dans son œuvre. Comme membres du corps de Christ, nous sommes engagés à le faire. La vérité qui n'est pas vécue, et dont on ne fait pas bénéficier d'autres personnes, perd sa puissance vivifiante en ceux qui la possèdent. L'activité est l'impulsion continuelle de la vie spirituelle. Tout enfant du royaume doit apprendre à travailler et se tenir à son poste de responsabilités. L'exemple de Christ doit nous pousser à faire des efforts incessants d'abnégation pour le bien et le salut de nos semblables. Tout autour de nous, il y a des âmes affligées. Partout, nous pouvons en trouver. Allons les chercher et

adressons-leur une parole à propos pour consoler leurs cœurs. Des paroles bienveillantes sont autant appréciées que le sourire des anges, et elles serviront à ouvrir la voie pour venir en aide à ces malheureux.

Parlez-leur des promesses de Dieu. Priez avec et pour eux ; inspirez-leur l'espérance. Le Sauveur regarde comme dites à lui-même, les paroles de consolation et d'encouragement adressées à l'âme malade et dont le courage est abattu. Les âmes sont sur la balance. Aujourd'hui nous pouvons être mêlés à ceux qui paraissent indifférents, mais qui, cependant peuvent avoir soif des richesses de la grâce de Dieu. L'occasion de demain peut ne jamais venir... »

**Quelle œuvre le Seigneur attend-il de moi ?**

« A chacun selon son œuvre. » Ce qui pour vous signifie votre œuvre, et pour moi

mon œuvre. « Celui qui porte la semence pour la répandre, marche en pleurant, mais il reviendra en chantant de joie quand il portera ses gerbes. » Nous devons semer avec foi, car Dieu n'a pas promis que toute semence porterait du fruit. Nous pouvons ne pas voir de fruit dans cette vie, mais au jour du rassemblement, le Seigneur sera glorifié dans les fruits de nos travaux. Nous devons travailler pendant qu'il fait jour. Posons-nous individuellement cette question : De qui suis-je personnellement responsable ? Peut-être est-ce de notre voisin, de notre camarade d'école, ou peut-être encore des personnes avec lesquelles nous entrons journellement en contact ? Il y a une œuvre pour chacun de nous, selon nos capacités, et nous pouvons être assurés que nos talents se développeront dans la mesure où nous les emploierons.

## CHAMP DE LA MOISSON

### Avignon

VOICI déjà quelques mois que nous sommes arrivés dans cette ville. Cette cité fut jadis le siège de la papauté. Alors que les usurpateurs de l'Eglise de Christ se disputaient le pouvoir, entre les XIV<sup>e</sup> et XV<sup>e</sup> siècles, six papes y ont exercé leur pouvoir despotique.

Jean XXII a commencé la construction du palais des papes à Avignon. Cet édifice remarquable a conservé son aspect primitif. Il a plutôt l'aspect d'une forteresse et abritait autrefois 1200 personnes ; quelques-unes de ses tours atteignent 60 mètres de hauteur et les murs de fortification 30 à 40 mètres. La salle d'audience mesure 52 mètres de long, 16 mètres de large et 11 mètres de haut. Les murailles ont conservé les fresques du XV<sup>e</sup> siècle. Après la chute de l'empire, l'édifice a servi de caserne pendant plusieurs années.

Pendant que les papes avaient leur cour à Avignon, cette ville comptait de 80,000 à 100,000 âmes. Inutile de parler de son état moral ; car où Rome a exercé pendant de

longs siècles son autorité, on ne peut récolter que ce qu'elle a semé.

Le Seigneur a été avec nous dès notre arrivée ici ; sa bonne main nous y avait même précédés. Les conférences données ont été, dès le début, assez fréquentées, les protestants formant la majorité de l'auditoire. Un soir, le pasteur y assista, et il y vit un si grand nombre de ses ouailles qu'il en fut alarmé. Il apprit ensuite que cinq d'entre elles gardaient le Sabbat. Alors il commença ses visites avec beaucoup d'ardeur. Une dame me dit : « Je suis très étonnée d'avoir la visite du pasteur, car depuis cinq ans il n'était pas entré chez moi. » Alors la bataille s'engagea ; mais c'était trop tard : ni les calomnies, ni les arguments ne furent capables d'effacer l'impression faite par le message. Au Seigneur soit la gloire !

Un frère, qui travaillait avec sa femme depuis 8 ans dans un magasin où ils étaient très appréciés à cause de leur fidélité, a tout laissé pour obéir au Seigneur. Ces amis ont marché par la foi ; ils ont reçu leur congé quand ils ont demandé le privilège d'observer le Sabbat. Mais lorsque tout paraissait obscur, le Seigneur leur a ouvert une porte, en

leur trouvant un autre genre de travail ; car ils avaient recherché premièrement le royaume des cieux et sa justice (Matth. 7 : 33).

Une autre dame catholique a aussi décidé de se joindre au peuple de Dieu.

Toutes ces âmes ont passé par bien des luttes ; elles ont besoin de beaucoup de patience et de foi. Il nous faut aussi la vertu d'En-Haut pour proclamer au monde ce message de vérité, à une génération ne vivant que pour satisfaire l'orgueil et la convoitise de la chair.

C'est dans une ville comme Avignon qu'on se rend mieux compte de la signification des paroles du Sauveur : « Au dernier jour, il en sera comme dans les jours de Noé et comme au temps de Lot. » Que le Seigneur aide à son peuple à redoubler de zèle et de foi, de prières et de vigilance, afin de subsister au jour grand et terrible de la venue du Fils de Dieu !

E. FAWER.

## Lausanne

11 avril 1912.

LE 29 octobre, je commençai une série de conférences à Lausanne, dans une belle salle des Galeries du Commerce, pouvant accommoder 170 personnes. Dès le début, les auditeurs furent nombreux : parfois 10 à 20 personnes étaient obligées de se tenir debout faute de place. La bénédiction du Seigneur a accompagné ce simple exposé des vérités spéciales pour notre époque, et plus de 20 personnes ont décidé de marcher à la lumière du message.

Au cours de ces cinq mois de travail, nous avons prononcé 100 sermons et donné plus de 200 études bibliques. Les frais de location et de publicité se sont élevés à 678 fr. ; mais les collectes ont produit la somme de 800 fr. Par sa puissance, la Parole de Dieu a touché et converti des âmes. A Lui revient toute la gloire.

Les frères Rey et Monnier qui travaillent dans le Valais, nous annoncent que plusieurs âmes se sont décidées pour la vérité.

Les frères Raspal et Meyer ont eu un peu de peine à trouver des salles appropriées au Val-de-Travers. Ils ont pourtant réussi à

éveiller de l'intérêt, et il semble y avoir quelques fruits en prévision.

L'œuvre à Fribourg, où le frère Provin travaille encore, présente bien des difficultés ; néanmoins 3 personnes ont décidé d'observer les commandements de Dieu et attendent le baptême.

Nous dressons maintenant nos plans pour la campagne de printemps et d'été avec les tentes. D. V. cinq tentes seront en usage au mois de mai. Nous nous réservons de vous dire dans un prochain N° du *Messenger* où ces tentes seront dressées, et toute autre nouvelle intéressante. Lecteurs, souvenez-vous des ouvriers dans vos prières.

H.-H. DEXTER.

## Fribourg

Avril 1912.

C'EST avec le sentiment d'une grande reconnaissance envers Dieu et mes frères et sœurs que je viens par le moyen du *Messenger* adresser mes remerciements à tous nos amis qui ont répondu d'une manière aussi libérale et touchante à la demande que j'ai faite concernant quelques dons en vue de répandre des traités dans cette ville, où la connaissance de la vérité est si obscure. J'ai été ému en voyant le bon esprit missionnaire qui a été manifesté pour ce champ ; ceci est pour moi l'assurance que le Seigneur est avec nous et que nos frères et sœurs ont sur le cœur les pays catholiques. Je remercie l'Eternel pour toutes ses bontés. Qu'Il vous bénisse et nous bénisse tous ensemble et que les prières que nous adressons au trône de la grâce en faveur de ce champ retombent en rosées de bénédictions sur cette bonne semence afin qu'elle porte des fruits pour la vie éternelle. Nous aurons probablement sous peu le bonheur de voir des personnes suivre leur Sauveur dans le tombeau liquide, car trois ont manifesté le désir de marcher dans toute la vérité. Que le Seigneur les bénisse et ajoute encore d'autres personnes !

Votre frère dans le message.

H PROVIN.

## Du Valais

15 avril 1912

Nous avons été grandement réjouis de l'intérêt porté à l'œuvre du Valais par les lecteurs du *Messenger*. Les nombreux paquets que nous avons reçus en réponse à notre appel en ont été une preuve. Aussi est-ce avec foi et courage que nous semons la bonne semence de la vérité chaque jour. Le plus souvent nous semons à la plaine et quelquefois jusqu'à la montagne.

Grâce aux journaux que nous avons reçus, frère Monnier et moi avons déjà pris plus de cinquante souscriptions aux *Signes de Temps* ou au *Herold der Wahrheit*. Une bonne partie sont payés comptant et les autres presque tous avec un à-compte de cinquante centimes.

Voilà cinquante familles qui seront visitées chaque mois par un prédicateur de la vérité.

Cependant ce qui nous a le plus réjoui, ce sont les nombreuses Bibles et Nouveaux Testaments que nous avons reçus. Vingt à vingt-cinq familles se réjouissent dans la lecture du Saint Livre, parce que nous avons pu le leur donner. Quelle précieuse semence !

Ne croyez pas pourtant que nous ne faisons que donner. Avec les petits sommes que les frères et sœurs nous ont envoyées, nous avons fait venir un stock de Bibles qui nous sont livrées à prix réduit par la Société Biblique, et nous en avons déjà vendu un bon nombre.

Si vous ajoutez à ce qui précède cinq conférences par semaine, dont deux à Sion, deux à Martigny et une à St-Léonard; des visites autant que nous en pouvons faire, et chaque semaine un ou deux jours consacrés à recueillir des souscriptions au journal: voilà le bilan des semailles.

Mais celui qui sème avec larmes, moissonne avec chant d'allégresse, dit l'Écriture. Déjà la moisson a blanchi et quelques épis hâtifs ont mûri à la lumière du dernier Message, de sorte que soit à Martigny soit à Sion quelques âmes se réunissent le jour du Sabbat pour garder les commandements de Dieu. La prophétie d'Apoc. 14 : 12 est accomplie dans le Valais.

Frères et sœurs, souvenez-vous de ces âmes dans vos prières, car quelques-unes d'entres-elles marchent au milieu d'une grande lutte et d'un grand combat et Dieu seul peut les faire triompher de toutes les difficultés et les garder de toute chute.

Priez aussi pour nous afin que Dieu nous donne de prêcher la Parole librement et avec hardiesse, pour faire connaître le mystère de l'Évangile (Ephés. 6 : 19).

JULES REY,  
JOSEPH MONNIER.

## Japon

Nous avons travaillé quatre à cinq semaines à Kuamotou, puis nous y avons laissé un ouvrier pour continuer le travail biblique de maison en maison; mais nous n'avons pas obtenu tous les résultats que nous en attendions. Il est assez facile d'intéresser les gens à l'étude de la Bible, de les convaincre même de l'existence du Dieu Créateur et de la nécessité de l'adorer. J'ai souvent eu l'occasion de voir des hommes pleurer comme de petits enfants en écoutant le récit de la mort de Jésus-Christ pour nos péchés. Toutefois, la religion de l'Occident est très mal jugée au Japon, surtout à la campagne; car les Japonais estiment que ne pas adorer les dieux du pays c'est commettre une fornication spirituelle. Pour les approcher, nous faisons comme Paul chez les Athéniens: nous leur parlons de la création, en nous efforçant de leur démontrer que notre Dieu est celui qui a fait le Japon aussi bien que le reste du monde et qu'il est par conséquent le vrai Dieu.

Le dimanche est le jour de repos généralement adopté au Japon: banques, chantiers, écoles, tout est fermé ce jour-là et celui qui veut observer le Sabbat se voit presque dans l'impossibilité de gagner son pain dans les villes. Or, chacun ne peut pas être propriétaire et vivre à la campagne de la culture de ses terres; car le terrain coûte cher: il se vend généralement de 5000 à 25,000 fr. les quatre hectares. Pourtant il est merveilleux de voir comment Dieu aplanit les difficultés.

Partis de Kuamotou, nous avons dressé notre tente à Kagoshima. Après une série de

réunions, nous avons eu le plaisir de baptiser 6 personnes, après quoi nous avons transféré nos pénates dans un autre quartier. A peine étions-nous installés dans notre nouveau campement qu'un cyclone s'abattit sur la ville entraînant la mort d'un grand nombre de personnes et la destruction complète de beaucoup de propriétés. Notre tente fut déchirée en deux, puis renversée. Nous l'avons réparée le lendemain et l'avons dressée à nouveau, en remplaçant par des bougies les lampes électriques brisées. Nos efforts produisirent de bons résultats.

Nous avons ensuite commencé des réunions à Saseho, le plus grand port naval du Japon. Nos colporteurs y avaient eu beaucoup de succès, et le frère Miyake y donnait des études bibliques depuis quelque temps. Nous y tenons actuellement des réunions qui sont bien fréquentées. Une personne s'est déjà décidée à se joindre à nous, et nous avons tout lieu d'espérer que d'autres suivront son exemple.

W.-L. FOSTER.

## Notes du Sanatorium

24 avril 1912

L'ÉCOLE a fermé ses portes et le Sanatorium se remplit. Nous avons environ 40 malades, sans compter les pensionnaires, et cela bien que ce printemps n'ait pas été propice aux voyages.

Un pasteur qui a été en traitement au Sanatorium et qui vient de nous quitter, m'a exprimé ses impressions à peu près en ces termes :

« Je suis venu dans cette maison l'œil ouvert à la critique, comme un homme qui fait de nouvelles expériences; mais je dois dire, après avoir passé ici plus de trois semaines, que je suis profondément impressionné de l'atmosphère chrétienne qui règne dans cette institution, de l'esprit de dévouement, de bonté et de sacrifice qui prédomine. Quelle différence avec les institutions du monde! On sent qu'ici les services rendus viennent du cœur, que l'amour du lucre est absent. J'ai éprouvé du bien à voir tant de jeunes gens et de jeunes filles travaillant ensemble, sans jamais entendre une note de désaccord. C'est une preuve que l'Évangile de Christ est supérieur à tout ce que le monde peut produire. »

Prions le Seigneur qu'il en soit toujours ainsi, et que cette maison soit pour tous un témoignage de la puissance de l'Évangile et de la sagesse de notre Dieu.

DE. F.

## NÉCROLOGIE

« L'ennemi qui sera détruit  
le dernier, c'est la mort. »

L'ÉGLISE de Lausanne a eu la douleur d'enregistrer le décès de l'un de ses membres au commencement de l'année. Notre regretté frère,

**Georges HUBER,**

qui jouissait parmi nous de l'estime et de la sympathie générales, a succombé à la suite d'une maladie de courte durée.

Frère Huber, qui avait été baptisé en 1889, sut se faire aimer par sa modestie et sa sincérité. L'ensevelissement eut lieu le 12 mars; ce fut frère Dexter qui présida le culte. Par quelques paroles touchantes, il rappela le souvenir du défunt et adressa à la famille affligée et aux personnes présentes de sérieuses paroles d'exhortation, mais aussi de consolation.

Sur la tombe, une prière de frère S. Rochat clôtura cette triste cérémonie.

Pour l'Église de Lausanne:  
MARGUERITE MICHAUD, sec.

Le 10 mars a été conduite au champ du repos la dépouille mortuelle de notre sœur

**Marguerite ROSSIER.**

Née catholique, le 26 octobre 1844 à St-Symphorien d'Anceille près de Mâcon (Saône-et-Loire), elle avait accepté l'Évangile le 3 avril 1866, et à Lyon en 1912 elle s'était finalement jointe par le baptême au peuple de Dieu qui garde les commandements du Seigneur et la foi de Jésus. Elle a supporté ses longues souffrances avec patience et résignation et s'est endormie en paix en Jésus dans l'espérance de la résurrection.

A. ROSSIER.

Sabbat 10 février, l'Église de Neuchâtel accompagnait au champ du repos notre sœur

**Antoinette AUDÉTAT,**

décédée dans sa 69<sup>me</sup> année après une longue maladie supportée avec résignation. Sœur Audétat avait accepté la vérité du dernier Message en 1894 et elle y est restée fidèle jusqu'à la fin, témoignant avec joie combien Dieu lui aidait à remporter la victoire sur l'ennemi. Frère Raspal, appelé pour la cérémonie, a adressé des paroles pleines de consolation aux parents affligés et aux amis présents, en rappelant d'après Genèse 3 : 19 que si nous ne sommes que poudre à cause de notre désobéissance, nous avons dans Apoc : 13 : 14 des paroles de suprême consolation adressées à ceux qui meurent au Seigneur; ils sont appelés « Heureux ». Nous osons espérer que notre chère sœur sera parmi ces bienheureux lorsque Christ reviendra sur les nuées et c'est cette pensée qui doit soutenir dans la douleur de la séparation ceux qu'elle a précédés.

Que sa famille soit assurée de notre profonde sympathie, et qu'elle soit consolée par cette joyeuse espérance.

Pour l'Église de Neuchâtel,  
La secrétaire : LINA GUGY.

C'est avec tristesse, que nous devons annoncer la mort de notre chère sœur

**Joséphine RASPAL-BRETON,**

âgée de 61 ans et membre de l'Eglise d'Anduze depuis plusieurs années. Elle s'est endormie dans le calme et la paix du Seigneur le 10 avril 1912, après une longue et pénible maladie.

L'Eglise a eu le privilège de la visiter quelquefois dans les derniers temps de sa maladie, et c'était pour elle un sujet de joie et d'encouragement. Le calme et la sérénité qu'on pouvait lire sur son visage vous faisaient du bien et comprendre en même temps combien elle était heureuse dans le Seigneur.

Dans ses derniers jours de maladie, elle aurait aimé participer à la Sainte Cène avec les frères et sœurs de son Eglise, à laquelle elle était fortement attachée. Son désir n'a pas pu se réaliser : la mort y mit empêchement.

L'enterrement a été suivi d'une grande suite; le pasteur Verdeille de Bagard a parlé à la maison mortuaire sur ce sujet : Là-haut, nous serons à table avec Abraam, Isaac et Jacob, promesse faite à tous ceux qui par la grâce de Dieu ont la foi d'Abraam; et le soussigné, sur la tombe, a eu le doux privilège de prendre la parole. Il a profité de cette triste occasion pour faire connaître à cette foule de personnes, rendant par sa présence un vif témoignage de sympathie à la famille affligée, quel était le but, l'espérance et la foi de l'Eglise adventiste du 7<sup>e</sup> jour qui ne craint pas d'élever la bannière du Christ où on peut lire cette inscription : « Crains Dieu et garde ses commandements, car c'est là le tout de l'homme » (Eccl. 12 : 15).

N'oublions pas dans nos prières le cher mari de la défunte, ainsi que ses fils et belles-filles.

Au nom de l'Eglise d'Anduze,  
L. ROUMAJON.

C'est le cœur déchiré que je me vois obligé de signaler le départ de notre chère sœur :

**Augustine MALAN,**

de l'église de Torre Pellice, qui s'est endormie dans le Seigneur le 7 avril à l'hôpital de Bologne, à la suite d'une phtisie galopante. Au milieu de ses souffrances et des ténèbres les plus épaisses, elle n'a cessé de rendre hommage à celui qui l'a tant aimée. Le maître chez lequel elle était en service et qui passait une partie de la journée auprès d'elle, a été très vivement impressionné par sa conduite chrétienne et lui a rendu un excellent témoignage. Toute l'Eglise est dans le deuil et les larmes. « A celui qui peut nous préserver de toute chute, et nous faire paraître devant sa gloire irrépréhensible et dans l'allégresse, à Dieu seul, notre Sauveur, par Jésus-Christ notre Seigneur, soient gloire, majesté, force et puissance, dès avant tous les temps, et maintenant, et dans tous les siècles! Amen! » (Jude 24, 25).

C. J. F., ancien.

## Rapport des colporteurs

Mois de mars 1912

	Ouvriers	Heures	Ventes ou souscriptions	1912 Valeur	1911 Valeur	1910 Valeur
Suisse	4	587	487	1611.85	1935.85	2261.50
Espagne	9	803	489	2245.70	386.30	2811.—
France	2	310	934	682.70	—	—
<b>Totaux</b>	<b>15</b>	<b>1700</b>	<b>1910</b>	<b>4540.25</b>	<b>2322.15</b>	<b>5072.50</b>

NOTE. — C'est avec un vif plaisir que nous ajoutons ce mois-ci la ligne représentant la France. C'est un petit commencement, mais nous allons surveiller sa croissance avec un intérêt tout spécial. Que tous se joignent à nous pour demander à Dieu de bénir ce commencement et de le faire fructifier abondamment pour sa gloire.

Au moment où nous préparons ce rapport, un cours de colporteurs se poursuit en faveur des élèves de notre école missionnaire. Un intérêt bien évident s'y manifeste et nous avons tout lieu de croire que ceux qui en sortiront auront lieu d'apprécier la valeur des instructions qui leur sont données. Les rapports qui nous seront envoyés dans les prochains mois nous le prouveront sans doute.

L.-E. BORLE.

## ANNONCES

Le prix des annonces est de 75 centimes pour les 3 premières lignes et 20 centimes en sus par ligne supplémentaire. 9 mots forment une ligne. Ne sont acceptées que les annonces qui sont accompagnées du règlement. Seconde insertion 10 % de rabais.

On demande un jeune garçon hors des écoles, pour aider dans un commerce de primeurs. Sabbat libre. Marc Bourquin, Villeret (Suisse).

On cherche un frère pour l'agriculture dans le Canton de Thurgovie. S'adresser à S. Frei-Bolliger, à Niederlenz, Argovie.

Veuf, avec deux fils adultes. cherche pour le 1<sup>er</sup> juin une demoiselle sérieuse pour faire son ménage soigné. Bon gage, bon traitement et repos du Sabbat accordé. S'adresser avec certificats et prétentions à M. Weil, Prilly près Lausanne, Villa du Soleil.

Jeune garçon de 16<sup>1/2</sup> ans cherche place dans famille adventiste pour n'importe quel emploi. Adresser offres Georges Collin, Savigny s. Lausanne.

## Rapport annuel des Sociétés missionnaires de l'Union latine pour l'année 1911.

Noms des Sociétés	Rapports rendus	Visites missionnaires	Etudes bibliques	Lettres écrites	Lettres reçues	Pages de publications			Journaux donnés	Journaux vendus	Abonnements obtenus	Abonnements collectifs	Recettes	
						données	prêtées	vendues						
Suisse	233	739	791	361	119	24867	20738	7961	8884	7920	110	1072	1615	12
Exercice 1910	—	912	818	405	138	20642	30222	11756	13094	8504	161	1276	3644	90
France	74	265	209	45	28	5252	13024	4660	496	659	5	414	1196	65
Exercice 1910	—	268	128	35	10	966	13697	2726	393	495	13	455	643	25
Espagne 1911	—	140	39	9	6	7400	9060	74800	—	—	3	—	—	—
Portugal 1911	21	193	150	44	7	4911	898	77	774	25	1	—	—	—
Exercice 1911	328	1337	1189	459	160	42430	43720	87498	10154	8604	119	1486	2811	77
Exercice 1910	—	1180	946	440	148	21608	43919	14482	13487	8999	174	1731	4288	15

## Rapport annuel des écoles du Sabbat de l'Union latine Exercice 1911

	Membres	Fréquentation moyenne	Contribution	Dons pour les Missions
Suisse romande	469	364	3607.05	3495.54
France	190	147	1205.—	1182.90
District de Paris	29	29	423.20	423.20
Nord France	25	22	122.25	122.25
Algérie	20	16	208.—	197.95
Italie	69	45	183.50	159.30
Espagne	82	82	574.65	566.30
Portugal	31	23	245.20	244.85
<b>Totaux</b>	<b>915</b>	<b>728</b>	<b>6568.85</b>	<b>6392.29</b>
Exercice 1910	898	690	5515.76	5539.28

# Rapport annuel des Eglises de l'Union latine

## Exercice 1911

Eglises		Membres	Admissions		Dimes	Offrandes du 1 <sup>er</sup> jour	Offrandes hebdomad.	Donc de fin d'année
			Baptême	Vote				
Suisse romande	Bienne . . . . .	56	7	—	3596. 25	—	367. 35	841. 60
	Chaux-de-Fonds . . . . .	59	3	—	4187. 32	16 90	35. —	738. 10
	Concise-Mutrux . . . . .	6	—	—	246. 80	22. 70	9. —	10. —
	Coppet . . . . .	7	1	—	262. 75	22. 15	—	64. 25
	Etoy . . . . .	5	5	—	70. 15	—	—	46. —
	Genève . . . . .	68	—	—	4848. 20	16. 15	85. 80	630. —
	Gland . . . . .	91	3	—	6657. 08	45. 25	250. 20	677. 19
	Lausanne . . . . .	75	4	—	5988. 37	91. 30	277. 04	717. 10
	Moudon-Payerne . . . . .	12	—	—	313. 75	29. 20	—	29. 50
	Neuchâtel . . . . .	24	1	—	3683. 10	—	225. 40	740. —
	Neuveville . . . . .	3	3	—	130. 15	—	—	—
	Perles . . . . .	21	—	—	1452. 50	2. —	84. 70	75. 35
	St-Imier . . . . .	29	—	—	1715. 88	7. 90	116. 55	192. 22
	Tramelan . . . . .	29	—	1	1858. 85	5. —	220. 65	438. 10
	Val-de-Travers . . . . .	10	—	—	768. 65	6. 40	12. —	25. —
	Vallorbe . . . . .	5	—	—	94. —	2. —	14. 80	49. 75
	Vevey . . . . .	14	1	—	1143. 60	165 75	—	170. 25
	Yverdon . . . . .	54	7	1	3230. 25	17. 90	83. —	310. 70
	Conférence . . . . .	32	2	—	762. 67	7. 50	21. —	260. 20
	Isolés . . . . .	—	—	—	170. —	—	—	30. —
Totaux	600	37	2	41180. 32	458. 10	1802. 49	6045. 31	
Exercice 1910	564	—	—	35312. 41	—	2246. 40	4708. 10	
France	Anduze . . . . .	9	1	—	330. 80	39. 50	—	45. 60
	Avignon . . . . .	2	—	—	—	—	—	75. —
	Besançon . . . . .	7	—	—	966. 75	2. —	100. —	129. —
	Branges . . . . .	22	—	—	657. 25	1. 50	18. 25	30. 50
	Brignon . . . . .	9	2	—	521. 10	—	—	46. —
	Cette . . . . .	3	—	—	175. —	—	—	45. —
	Clermont-Ferrand . . . . .	3	—	—	48. —	5. 60	—	3. —
	Grenoble . . . . .	7	2	—	449. 05	37. 15	14. 70	—
	Lacaze-Pierreségade . . . . .	17	2	—	1495. 75	151. 05	138. 75	382. —
	Lasalle . . . . .	15	3	—	386. 65	—	—	17. 85
	Lyon . . . . .	17	6	1	1148. 50	55. 30	—	192. 90
	Mazamet . . . . .	5	—	—	83. 60	—	—	—
	Marseille . . . . .	2	—	—	—	—	—	21. —
	Montbéliard, Pays . . . . .	22	—	1	1027. —	41. 50	3. —	52. —
	Montpellier . . . . .	21	—	—	741. 90	14. 75	—	83. —
	Nîmes . . . . .	6	1	—	222. 45	16. 45	—	36. —
	St-Etienne . . . . .	5	—	—	179. 60	—	—	—
	St-Jean-du-Gard . . . . .	3	—	—	58. —	—	—	5. —
	Toulouse . . . . .	9	1	—	779. 75	27. 50	—	16. —
	Valence . . . . .	18	1	—	704. 70	15. 80	3. 50	74. —
Vauvert . . . . .	13	—	—	570. 45	61. 55	—	30. —	
Conférence . . . . .	1	3	—	165. 70	—	—	—	
Camp Meeting . . . . .	—	—	—	—	—	8. 90	—	
Totaux	216	22	2	10712. —	469. 65	287. 10	1283. 85	
Exercice 1910	248	—	—	9960. 86	—	536. 65	1326. 10	

Eglises		Membres	Admissions		Dînes	Offrandes du 1 <sup>er</sup> jour	Offrandes hebdomad.	Dons de fin d'année
			Baptême	Vote				
District de Paris	Paris . . . . .	62	—	—	5017.10	—	—	391.40
	Exercice 1910 . . . . .	73	—	—	5668.80	—	—	540.—
Nord France	Amiens . . . . .	5	—	—	336.05	—	3.25	29.45
	Rouen, Lille . . . . .	18	7	—	882.—	—	32.10	36.—
	Totaux . . . . .	23	7	—	1218.05	—	35.35	65.45
	Exercice 1910 . . . . .	16	—	—	1018.85	—	69.75	169.15
Algérie	Alger . . . . .	21	4	—	1096.60	—	—	61.45
	Exercice 1910 . . . . .	17	—	—	703.30	—	7.70	80.—
Italie	Boscoreale . . . . .	6	—	6	—	—	—	—
	Gênes . . . . .	10	—	1	581.80	—	5.50	30.—
	Gravina . . . . .	19	5	—	541.70	—	9.60	—
	Florence . . . . .	4	—	—	—	—	—	—
	Montaldo Bormida . . . . .	5	—	5	—	—	—	—
	Santeramo . . . . .	6	1	—	146.—	—	—	—
	Torre-Pellice . . . . .	19	—	—	258.60	—	13.85	12.—
	Champ italien . . . . .	3	—	—	—	—	—	50.—
	Totaux . . . . .	72	6	12	1528.10	—	28.95	92.—
	Exercice 1910 . . . . .	52	—	—	1029.70	—	10.50	70.35
Espagne	Barcelone et Valence . . . . .	91	17	8	2696.60	—	—	247.65
	Exercice 1910 . . . . .	69	—	—	2065.92	—	—	386.62
Portugal	Gaya, Lisbonne et Porto . . . . .	22	5	1	1095.10	—	15.50	46.90
	Exercice 1910 . . . . .	21	—	—	1081.45	—	82.05	110.80
Résumé	Suisse romande . . . . .	600	37	2	41180.32	458.10	1802.49	6045.31
	France . . . . .	216	22	2	10712.—	469.65	287.10	1283.85
	District de Paris . . . . .	62	—	—	5017.10	—	—	391.40
	Nord France . . . . .	23	7	—	1218.05	—	35.35	65.45
	Algérie . . . . .	21	4	—	1096.60	—	—	61.45
	Italie . . . . .	72	6	12	1528.10	—	28.95	92.—
	Espagne . . . . .	91	17	8	2696.60	—	—	247.65
	Portugal . . . . .	22	5	1	1095.10	—	15.50	46.90
	Totaux . . . . .	1107	98	25	64543.87	927.75	2169.39	8234.01